

## Epreuve écrite

**Examen de fin d'études secondaires 2006**

**Section: A, B, C**

**Branche: Economie générale**

**Nom et prénom du candidat**

---

---

### **A. L'entreprise et la production (8 + 7 = 15 points)**

1. Qu'est-ce qu'on entend par facteurs de production, comment mesure-t-on la productivité de ces facteurs et comment peut-on augmenter cette productivité ?
2. Expliquer les concepts de concentration horizontale et verticale des entreprises et donner des exemples.

### **B. La monnaie et la politique monétaire (9 + 6 = 15 points)**

1. Expliquer l'inflation par la demande en y incluant une interprétation monétariste de l'inflation.
2. Quelles sont les conséquences de l'inflation pour les entreprises et les ménages ?

### **C. Emploi et chômage (3 + 5 + 7 = 15 points)**

1. Quels sont les remèdes possibles pour combattre le chômage conjoncturel ?
2. Quelles sont les deux thèses, l'une pessimiste, l'autre optimiste, qui s'opposent à propos du chômage technologique ?
3. Dans quelle mesure et comment le partage et la réduction du temps de travail peuvent-ils contribuer à la lutte contre le chômage ?

### **D. Question de synthèse: Economie et écologie (3 + 5 + 3 + 4 = 15 points)**

**« Pétrole : la demande d'or noir continue de croître malgré la flambée des prix, car la dépendance vis-à-vis du pétrole reste forte »**

« Une demande en forte hausse, des ressources de plus en plus rares et chères : la fin du pétrole se rapproche et menace le développement des économies au Nord comme au Sud. Les alertes n'ont pourtant pas manqué : après le rapport du Club de Rome en 1972 mettant en doute la soutenabilité d'un mode de développement vorace en ressources naturelles, les chocs pétroliers de 1973 et 1979 ont mis en évidence la fragilité des économies dépendant de l'approvisionnement en pétrole et de son prix. Cela n'a pas empêché la consommation de repartir de plus belle après chaque crise. Les gouvernements reculent le moment de prendre des décisions par peur de subir eux seuls les coûts du changement, dans un contexte de concurrence économique exacerbée. Pourtant, plus ils tardent à réorienter leur mode de développement, plus les changements qui interviendront inévitablement seront coûteux en termes économiques et environnementaux. »

(Extrait de : Alternatives Economiques, Hors-Série No : 66, 4<sup>e</sup> trimestre 2005)

1. Quelle était la conclusion du rapport du Club de Rome en 1972 ?
2. Expliquer le concept de soutenabilité du développement.
3. Pourquoi les Etats tardent-ils tant à prendre des mesures dans le domaine énergétique ?
4. Quelles sont les mesures que vous recommanderiez dans ce domaine ?